
Morador pede anulação de decretos de du cazellato PÁg. 09
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thiago assis é o candidato 
‘mais digital’ de Monte 
Mor e Brischi é tímido em 
impulsionamentos       PÁgINa 08

CaMPaNHa eleItOral

Mais de 543 mil eleitores devem ir 
às urnas neste domingo na região

Candidatos de Sumaré 
apostam na militância 
para vencer as eleições

Justiça Eleitoral convocou 6,224 mil mesários para atender eleitores em locais de votação nos cinco municípios  PÁgINa 07

DIa DaS CrIaNçaS CONSCIeNtIzaçãO

vIgOr e alegrIa

divulgação

divulgação

divulgação

divulgação

Com a proximidade do Dia das Crianças, o Ipem-SP (Instituto de Pesos e Medidas 
do Estado de São Paulo), autarquia do Governo do Estado, vinculada à Secretaria 
da Justiça e Cidadania, que tem como objetivo promover a confiança nas relações 
de consumo, divulgou nesta semana alerta aos pais e responsáveis a seguir algu-
mas recomendações de segurança na hora de comprar presentes para os peque-
nos, como brinquedos, que têm grande procura nesta época do ano.           PÁgINa 06

No centro de uma disputa eleitoral que se mostra apertada, os mais de 203 mil elei-
tores de Sumaré decidirão o futuro da cidade neste domingo (6). Com cinco can-
didatos na corrida pela prefeitura, a expectativa é de uma eleição que pode cul-
minar em um inédito segundo turno. A campanha tem sido marcada por abor-
dagens estratégicas semelhantes: os candidatos estão investindo em militância e 
gastos com pessoal, de acordo com dados da Justiça Eleitoral.                           PÁgINa 03

Amélia Moreno Carrara comemorou no dia 29 de setembro o aniversário de 98 
anos. Com a presença de filhos, netos, bisnetos e amigos muito próximos, Amélia 
brindou a idade nova em uma reunião regada a violinos, alegria e muita emoção. 
A aniversariante, que foi surpreendida com a apresentação, participou intensa-
mente da comemoração, interagindo com todos os presentes até o final da festa, 
demonstrando vigor e alegria que contagiou a todos.                                              PÁgINa 04

A Secretaria de Saúde de Nova Odessa prepara uma extensa programação para 
marcar o ‘Outubro Rosa’, mês de conscientização para o autocuidado feminino, a 
saúde da mulher e o combate ao câncer de mama. A programação também mobi-
liza o Fundo Social e outras áreas da prefeitura, visando atingir o maior número 
possível de mulheres. O ponto alto da programação deste mês vai ser novamen-
te a ‘Caminhada da Conscientização’, no dia 26 de outubro.                         PÁgINa 05

Pais devem ficar atentos 
para compra de brinquedos

Nova Odessa prepara 
caminhada do ‘Outubro rosa’

MêS De SeteMBrO 

Ao longo do mês de setembro, 
a BRK, concessionária respon-
sável pelos serviços de água e 
esgoto de Sumaré, realizou di-
versas atividades no município 
com o objetivo de levar conhe-
cimento sobre saneamento para 
a população. No total, 2.090 pes-
soas, entre crianças e adultos, 
foram impactadas pelas ações. 
O programa Olho Vivo é uma 
das ações de sustentabilidade 
desenvolvidas pela BRK, na qual 
alunos das escolas do município 
e de instituições assistenciais 
são orientados e incentivados a 
dar a destinação correta ao óleo 
de cozinha usado.              PÁgINa 12

divulgação

BrK realiza ações socioambientais para 
mais de duas mil pessoas em Sumaré

amélia Moreno Carrara 
comemora 98 anos
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Buscando novas oportunidades?
Confira na página 04 mais de

vinte vagas em aberto!
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Seriam necessários muitos livros para rela-
tar as ações promovidas pela USP que im-
pactaram positivamente a vida dos brasi-

leiros durante os 90 anos de existência da Uni-
versidade. Um polo irradiador dessas transfor-
mações surgiu há mais de 50 anos, em 1971, cra-
vado na região central do Estado de São Paulo: o 
Instituto de Ciências Matemáticas e de Compu-
tação (ICMC) da USP, em São Carlos.

Reconhecido internacionalmente, o ICMC atrai 
recursos humanos do mundo todo, em especial 
da América Latina, oferecendo formação alta-
mente qualificada nas áreas de computação, ma-
temática e estatística. É imensurável o impacto 
promovido pelos milhares de ex-alunos e ex-alu-
nas de graduação e de pós-graduação do Institu-
to que atuam tanto em empresas, nacionais e es-
trangeiras, quanto em instituições públicas e pri-
vadas, ajudando a estabelecer novos grupos e ins-
titutos de ensino e pesquisa. Nesses ambientes, 
eles e elas contribuem com a geração e a dissemi-
nação de novos conheci-
mentos, gerando valor 
para os diversos públi-
cos-alvo que são alcan-
çados pelas atividades 
que realizam.

Além do impacto das 
atividades de ensino e 
pesquisa do ICMC, pro-
porcionando a forma-
ção de recursos huma-
nos especializados em 
áreas técnicas e científi-
cas que demandam cada vez mais profissionais 
qualificados, existe um leque de ações de cultu-
ra e extensão que estendem esses benefícios, de 
maneira direta e efetiva, para quem não está den-
tro do ICMC. Há projetos, intervenções, cursos, 
eventos, exposições e apresentações destinados 
a melhorar a educação matemática, a estimular 
a igualdade de gênero nas ciências exatas, a in-
centivar o uso da robótica na educação básica, 
a promover a inclusão digital e social de idosos, 
a ampliar a percepção pública da ciência, entre 
outras frentes de atuação.

Todas essas iniciativas de engajamento com a 
sociedade evidenciam quanto um instituto espe-
cializado em computação, matemática e estatís-
tica tem potencial para desenvolver ações que re-
forçam a relevância da USP como agente promo-
tora de transformações, reforçando o nosso com-
promisso com a construção de um país pautado 
pelo desenvolvimento sustentável, pelos princí-
pios da democracia, pela justiça social e pela di-
versidade. Os depoimentos de quem participa 
dessas iniciativas evidenciam o quanto é preciso 
estreitar o relacionamento entre quem está den-
tro e quem está fora da Universidade.

Conforme explica a estudante Adrielly Inocên-
cio, 15 anos, que participou da edição de 2021 da 
Technovation Summer School for Girls: “Projetos 
como esse são excelentes oportunidades para que 

as garotas se descubram na área da tecnologia, 
porque nós podemos fazer o que quisermos. Te-
nho certeza de que a participação na escola de 
verão vai mudar a vida de muitas meninas, es-
pecialmente a minha. Essa experiência conta no 
currículo e pode me ajudar a entrar em uma es-
cola melhor ou, futuramente, em uma universi-
dade”. Para a estudante Bárbara Bugiga, a parti-
cipação na terceira turma do curso Meninas Pro-
gramadoras, em 2021, trouxe uma agradável sur-
presa: “O curso me proporcionou muito conhe-
cimento e uma identificação com a área que eu 
não esperava. Amei”.

O engajamento com a sociedade demanda a 
interação com múltiplos atores a fim de viabi-
lizar a transferência tecnológica ao setor pro-
dutivo, o estímulo à inovação nas empresas e o 
aperfeiçoamento das políticas públicas. Centros 
de pesquisas interunidades e multidisciplinares 
como o Centro de Ciências Matemáticas Aplica-
das à Indústria (CeMEAI) e o Centro de Pesquisa 

Aplicada em Inteligên-
cia Artificial Recriando 
Ambientes (Iara), am-
bos sediados no ICMC, 
têm exercido com exce-
lência esse papel de in-
terlocução. A cada ano 
aumenta o número de 
participantes nos work-
shops de soluções mate-
máticas para problemas 
industriais promovidos 
pelo CeMEAI, e novas 

parcerias são estabelecidas entre o IARA e mu-
nicípios brasileiros que buscam implementar no-
vas tecnologias para melhorar a qualidade de vi-
da da população, transformando-se em cidades 
inteligentes e sustentáveis.

Pioneiro nas pesquisas em inteligência artifi-
cial no Brasil, o Instituto produz conhecimentos 
e aplicações de vanguarda, participando de fó-
runs de discussão internacionais e influencian-
do a tomada de decisões na área. Com a multi-
plicação acelerada das aplicações de inteligência 
artificial no mundo real, a contribuição do ICMC 
para o futuro do país se torna ainda mais cru-
cial. Afinal de contas, é nosso papel formar lide-
ranças capazes de preconizar o uso responsável 
dos modelos de inteligência artificial, de forma 
ética, justa, não preconceituosa e transparente.

Para permanecer atendendo às aspirações da 
coletividade, o ICMC continuará as ações que 
já têm realizado, respeitando a diversidade do 
nosso país e influenciando a inovação na gestão 
pública, na busca por potencializar seus impac-
tos positivos e o engajamento com todos os ato-
res da sociedade. Acreditamos que é pela união 
dos esforços de todas e de todos que poderemos 
avançar no uso das ferramentas da computação, 
da matemática e da estatística para enfrentar os 
desafiadores e complexos problemas que afligem 
nossa sociedade.

Como a computação, a matemática 
e a estatística conectam a 

Universidade com a sociedade
andré carlos Ponce de Leon Ferreira de carvalho é diretor do Instituto de Ciências Matemáticas 

e Computação (ICMC) da USP/Jornal da USP

Kalinka Regina Lucas Jaquie castelo Branco é vice-diretora do Instituto de Ciências Matemáticas 
e Computação (ICMC) da USP/Jornal da USP

“Para permanecer atendendo às 
aspirações da coletividade, o ICMC 

continuará as ações que já têm 
realizado, respeitando a diversidade 

do nosso país e influenciando a 
inovação na gestão pública, na busca 

por potencializar seus impactos 
positivos e o engajamento com 
todos os atores da sociedade”

Segundo dados do Insti-
tuto Nacional de Trau-
matologia e Ortopedia, 

40% dos idosos com 80 anos 
ou mais sofrem quedas todos 
os anos. Boa parte dessas que-
das são geradas por tonturas, 
condição perigosa que pode ser 
potencializada por inúmeras 
doenças. Sendo assim, torna-
-se cada vez mais necessária a 
conscientização da população 
com relação aos cuidados bási-
cos para garantir a segurança 
e bem-estar dos idosos.

De acordo com o médico 
otorrinolaringologista do Hos-
pital Paranaense de Otorrino-
laringologia (IPO), Alexandre 
Gasperin, são mais de 70 doen-
ças, somente da parte periféri-
ca do corpo, que têm como sin-
toma a tontura. “Além da área 
periférica do sistema de equi-
líbrio existe a parte neuroló-
gica, que pode causar tontu-
ras também. É preciso sempre 
ter em mente que tonturas são 
sintomas, não são uma doença. 
Um profissional qualificado vai 
identificar a causa e indicar o 
tratamento, que é individuali-
zado caso a caso. A recorrência 
das tonturas indica que o trata-
mento não está correto”, alerta 
o especialista.

Na maioria dos casos, as 
quedas, que são uma das cau-
sas mais frequentes de trau-
ma entre os idosos, podem ser 
previstas e evitadas. De acor-
do Gasperin, diversas condi-
ções podem causar o dese-
quilíbrio em idosos, entre 
elas as doenças do labirinto, 
alterações visuais, fraqueza 
muscular, doenças crônicas 
como o diabetes e problemas 
neurológicos.

“Para o tratamento, cada 
caso tem a sua particulari-
dade, por isso o acompanha-
mento deve ser individualiza-
do e pode incluir medicações, 
mudanças comportamentais e 
tratamentos de reabilitação. O 
tratamento correto é prescri-
to após o diagnóstico médico 
do quadro”, complementa o 
especialista.

cOMO EVITaR aS QUEDaS
Escadas: providenciar ilu-

minação suficiente para que 
seja possível enxergar todos os 
degraus. Instale corrimão em 
ambos os lados para permitir 
o apoio indispensável. Evite pi-
so escorregadio ou coloque um 
carpete preso nos degraus.

Cozinha: não guarde ali-
mentos e utensílios em locais 
altos. Não utilize cadeiras ou 
bancos para tentar acessar ar-
mários. Limpe imediatamente 
o chão ao derramar algo. Evite 
cera e tapetes.

Banheiro: utilize um distri-
buidor de sabão líquido ao in-
vés de sabonete solto. Insta-
le corrimão na banheira e nas 
paredes do banheiro. Coloque 
adesivos antiderrapantes em 
áreas úmidas e nunca tranque 
a porta do banheiro.

Calçados: evite usar saltos e 
chinelos, opte por um calçado 
firme no pé. Utilize calçadeira 
para auxiliar a colocar o sapato.

Orientações gerais: não pu-
le refeições, estômago cheio é 
importante. 

Tontura: 
especialista 
alerta para o 

risco de queda 
de idosos

alexandre Gasperin
é médico otorrinolaringologista do Hospital 

Paranaense de Otorrinolaringologia (IPO)
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Com previsão de segundo turno em 
Sumaré, candidatos apostam no apoio 
da militância para vencer as eleições
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Dr Zero Cost

Da porteira para fora (385)
Cibersegurança

Eu me lembro que quando na Escandi-
návia se dizia que o inverno seria rigoro-
so, alguém profetizava:-Vai morrer algum 
inglês. Os ingleses nunca estavam prepa-
rados para o frio. 

Embora tenhamos um arcabouço de 
normas técnicas referentes a segurança 
da informação as empresas continuam 
acreditando que não serão invadidas, até 
que surge alguém solicitando depósitos 
em Bitcoin para aliviar a situação dos da-
dos e informações capturadas pelo inva-
sor. Aí, é aquela correria, ao final paga-
-se algo, e passado o susto as prevenções 
caem no esquecimento, sim, há exceções, 
por exemplo, a área financeira. Imagine o 
Itaú se vangloriando que ficou fora do ar 
por somente 24 horas.

NBR ISO/IEC 27001:2022: Esta norma 
estabelece os requisitos para um Sistema 
de Gestão da Segurança da Informação 
(SGSI). Ela aborda a identificação, avalia-
ção e tratamento de riscos de segurança 
da informação.

NBR ISO/IEC 27002:2022: Fornece dire-
trizes mais específicas sobre controles de 
segurança relacionados às TICs, como se-
gurança de sistemas operacionais, segu-
rança de banco de dados, segurança de 
aplicações web, segurança de dispositivos 
móveis e segurança em nuvem.

NBR ISO/IEC 27003:2020: Esta norma 
fornece orientações para a implementação 
de um Sistema de Gestão da Segurança da 
Informação (SGSI) baseado na NBR ISO/
IEC 27001. Ela aborda todos os requisitos 

da norma 27001, oferecendo explicações 
detalhadas e exemplos práticos para au-
xiliar as organizações na implementação 
e manutenção do SGSI, incluindo a gestão 
de riscos relacionados às TICs.

Ok, poucos leem normas, mas, supondo 
que seja implantado o arcabouço de normas 
técnicas, o que não é barato, o sponsor po-
derá perguntar:- E, aí, agora estamos prote-
gidos? Considerando que não há garantias 
de 100% contra-ataques temos um segun-
do agravante. A tecnologia está avançando 
e notas de rodapé no passado ganham des-
taque na 1ª página, me refiro a Computa-
ção Quântica. Por quê? Porque se consegue 
executar modelagem financeiras, criar me-
dicamentos etc. Essa maravilha traz con-
sigo problemas, a cibersegurança estuda-
da e normatizada até aqui, como métodos 
de criptografia e dezenas de estratégias de 
defesa como a privacidade de dados e bar-
reiras em camadas não serão mais seguras.

Vamos lembra que o cérebro humano 
com seus 86 bilhões de neurônios conti-
nua o mesmo dos últimos 100 anos, já a 
tecnologia apresenta melhoras significa-
tivas di aa dia. 

Ahh, mas a cibernética não me interessa! 
Sim, até que a Mecânica Quântica lhe pro-
ve que os cálculos e respostas serão emiti-
dos numa velocidade muitas vezes superio-
res ao sistema clássico atual. Se houver in-
teresse procure pelo framework Qiskit da 
IBM (processador Eagle) e os avanços con-
seguidos pelo Google, essas maravilhas es-
tão levando os computadores quânticos à 
beira de aplicações práticas. Essa tecnolo-
gia não está disponível, mas não podemos 
ficar surpresos quando ela chegar e alguém 

disser:- Algoritmos criptográficos são vul-
neráveis aos ataques quânticos. 

A criptografia é muito eficiente em nos-
sos dias, pois há uma complexidade mons-
tro inserida nelas, no entanto, se resolver-
mos essas questões matemáticas em milis-
segundos através da computação quântica, 
lá se vão para o ralo a segurança dos nos-
sos sistemas atuais. O estrago será enorme, 
assinaturas digitais, VPNs, e-mail’s etc. te-
rão como destino certo:- O Lixo. 

É, vai morrer algum inglês.
obs.:
IBM Research. (2023). “The IBM Quan-

tum Experience: Pioneering Quantum 
Computing” é um documento importan-
te que descreve a visão da IBM para o fu-
turo da computação quântica e seu com-
promisso em democratizar o acesso a es-
sa tecnologia transformadora.

Shor, P. (1994). “Algorithms for Quan-
tum Computation: Discrete Logarithms 
and Factoring.” O famoso algoritmo de 
Shor para fatoração, ele demonstra que 
um computador quântico poderia fatorar 
grandes números em tempo polinomial, o 
que tornaria a criptografia RSA insegura.

National Institute of Standards and 
Technology (NIST). (2022). “Post-Quan-
tum Cryptography Standardization Pro-
ject.” Computadores quânticos, embora 
ainda em estágios iniciais de desenvolvi-
mento, têm o potencial de quebrar muitos 
dos algoritmos criptográficos amplamente 
utilizados hoje, como RSA e ECC, que pro-
tegem informações confidenciais como 
transações bancárias online e comunica-
ções seguras. Isso representa uma amea-
ça significativa à segurança cibernética.

Cerca de 203 mil eleitores sumareenses fazem a escolha neste domingo entre Eder Dalben (Cidadania), Henrique 
do Paraíso (Republicanos), Willian Souza (PT), Toninho Mineiro (Mobiliza) e Ana Cleia (Rede Sustentabilidade) 

No centro de uma dis-
puta eleitoral que se mos-
tra apertada, os mais de 203 
mil eleitores de Sumaré de-
cidirão o futuro da cidade 
neste domingo (6). Com 
cinco candidatos na corrida 
pela prefeitura, a expectati-
va é de uma eleição que po-
de culminar em um inédi-
to segundo turno. A campa-
nha tem sido marcada por 
abordagens estratégicas se-
melhantes: os candidatos 
estão investindo em mili-
tância e gastos com pes-
soal, de acordo com dados 
da Justiça Eleitoral.

O candidato do atual 
prefeito Luiz Dalben (PSD) 
e do deputado estadual Dir-
ceu Dalben (Cidadania), 
Eder Dalben, do Cidada-
nia, é o nome que mais in-
veste em gastos com pes-
soal. Sua campanha dire-
cionou 33,67% dos recur-
sos totais, o equivalente a 
R$ 317,085 mil, em 165 lan-
çamentos, para despesas 
ligadas à equipe de cam-
panha. Esse investimen-
to em pessoal indica uma 
forte aposta em mobilizar 
uma estrutura robusta para 
garantir a eficácia da ope-
ração eleitoral. Essa estra-
tégia visa manter o ritmo 

Campanha realizada pelos cinco candidatos tem sido marcada por abordagens estratégicas semelhantes

divulgação
Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Toninho Mineiro, candi-
dato pelo partido Mobiliza, 
investe mais da metade de 
seus recursos em atividades 
de militância e mobilização 
de rua. Com 51,46% dos gas-
tos de campanha, somando 
R$ 42,368 mil em 30 lança-
mentos, Mineiro aposta na 
força do contato direto e no 
convencimento corpo a cor-
po. Essa estratégia de mo-
bilização de rua é uma das 
mais tradicionais na políti-
ca, e, em um cenário com 
muitos candidatos, pode ser 
importante para conseguir 
apoio entre os indecisos. 

Ana Cléia, da Rede Sus-
tentabilidade, segue uma 
estratégia semelhante à 
de Henrique do Paraíso. 
Ela direcionou 52,29% de 
suas despesas, cerca de R$ 
52,538 mil, para a publi-
cidade por materiais im-
pressos. Este número suge-
re que sua campanha con-
centrou a criação de lotes 
de material impresso.

SeGuNDO TuRNO 
Com cinco candidatos 

disputando o cargo de pre-
feito, as eleições de 2024 em 
Sumaré podem resultar em 
um segundo turno inédito 
na cidade. As abordagens e 
aportes por militância de-
monstram que a batalha 
pelo voto é acirrada.

e o alcance da campanha, 
especialmente nas últimas 
horas antes da votação.

Henrique do Paraíso, 
do Republicanos, destinou 
19,32% de suas despesas de 
campanha, somando R$ 
150,115 mil, para publici-
dade em materiais impres-
sos, realizando 295 lança-
mentos. Esse alto volume de 
impressos aponta para uma 
intenção de impactar fisica-

mente os eleitores, apostan-
do em panfletos, cartazes e 
outros materiais visuais dis-
tribuídos pela cidade.

Ao focar em publicida-
de impressa, Henrique do 
Paraíso busca alcançar um 
público que ainda valoriza 
o contato com propostas fí-
sicas, além de reforçar sua 
presença em regiões da ci-
dade onde o acesso digi-
tal é mais limitado. O vo-

lume de lançamentos in-
dica uma tentativa de au-
mentar sua imagem dian-
te do eleitorado. 

O candidato do Partido 
dos Trabalhadores, Willian 
Souza, tem uma aborda-
gem equilibrada em sua 
campanha, com 27,32% de 
seus recursos, totalizan-
do R$ 206,410 mil, sendo 
direcionados a despesas 
com pessoal. Realizan-

do 117 lançamentos, Sou-
za investe em uma equi-
pe visando garantir a vi-
sibilidade de sua campa-
nha. Apostando no enga-
jamento da base petista e 
na mobilização de apoia-
dores, Willian Souza bus-
ca um contato mais próxi-
mo com os eleitores, prin-
cipalmente em comunida-
des onde o partido histori-
camente tem força. 

estr. Mun. Teodor Condiev, 970 l edifício Veccon 
Prime Center l Salas 1403 e 1404 l 14º andar l Sumaré 

Telefones: (19) 3903-5020 e 3367-9220Tribuna Liberal
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amélia Moreno carrara entre as noras Josiane carrara, 
cristina carrara e Delfina carrara

Diego Moreno Moço carrara, Matheus Moreno 
Moço carrara e João Henrique carrara

Fabio carrara, a esposa Giovana e os filhos antonio e ignácio ivan, Neto carrara, ana claudia e stela 

os filhos luciano augusto carrara, Naida carrara 
e Paulino carrara e amélia carrara

a aniversariante amélia Moreno carrara 
com os netos Fabio e Paulo carrara

Julia Belufe, Nino Basso, osvaldo Gastaldi 
e Roseli Gastaldi Martins

cristina Tardio, amélia carrara, celeste Tardio e lara

Bruno andré carrara 
e cláudia campolina

amélia Moreno carrara 
e a nora Josiane carrara

a mãe arlete Breda De Marchi, os filhos 
Marcos De Marchi e simone Breda De Marchi

carolina campos carrara 
e Paulo carrara

cristina carrara, arlete Breda De Marchi 
e o pai Geraldo Breda

Geraldo Breda e 
lu Fernandes Qualhada

fotos: divulgação

Amélia Moreno Carrara comemora 98 anos ao som de violino, alegria e emoção

Amélia Moreno Carrara comemorou, no dia 29 de setembro, o 
aniversário de 98 anos. Com a presença de filhos, netos, bisnetos e 
amigos muito próximos, Amélia brindou a idade nova em uma re-
união regada a violinos, alegria e muita emoção. A aniversariante, 
que foi surpreendida com a apresentação, participou intensamente 
da comemoração, interagindo com todos os presentes até o final da 
festa, demonstrando vigor e alegria que contagiou a todos. A data 
foi marcada por um delicioso rodízio de pizzas entre os convidados. 

Amélia nasceu em Braúna, São Paulo, no dia 30 de setembro de 
1926, quando comemora seu aniversário. No seu registro consta, 
incorretamente, como nascida no dia 13 de outubro. Filha de Jo-
sé Moreno e Herminia Zamora, espanhóis de Periana, província 
de Málaga, comunidade autônoma da Andaluzia, de onde emi-
graram no ano de 1923. Foi casada com o ex-vereador de Suma-
ré, Hiram Carrara, falecido em 1978, com quem teve seus quatro 
filhos, Ivan, falecido em 2022, Naida, Paulino e Luciano. Foi Ofi-
cial de Registro Civil e Tabeliã de Notas de Hortolândia, de 1967 
a 1996, quando aposentou-se. Parabéns Amélia pelos 98 anos de 
vida. Confiram as fotos de Edson Donizete.

Envie currículo para: vagas@aexecutiva.com.br
ou acesse nosso site www.aexecutiva.com.br

NOSSAS
SOLUÇÕES

Trabalho Temporário 
Terceirização de Serviços
Recursos Humanos

  ADESIVADOR

  AJUDANTE GERAL DE PROD.

  ASSIST. DE FACILITIES (PCD)

  APONTADOR DE PRODUÇÃO

  ANALISTA DE PRODUÇÃO (PCD)

  ANALISTA DE DEPTO. PESSOAL

  ATENDENTE

  AUX. DE LABORATÓRIO (PCD)

  BALANCEIRO

  CASEIRO

  ENROLADOR DE TECIDOS

   Rua 1º de Janeiro, 306 º Centro - Nova Odessa/SP  I          (19) 3476.8620
Matriz

  FERRAMENTEIRO

  OPERADOR DE CNC

  OPERADOR MULTIFUNCIONAL

  OP. DE TORNO REVOLVER

  OPERADOR DE PRODUÇÃO

  OP. DE CORTE E DOBRA

  PADEIRO

  REBARBADOR

  TECELÃO

  TRAINEE PROJETISTA

  VENDEDOR INTERNO

AJUDANTE GERAL DE PRODUÇÃO 
Ensino fundamental completo. Contratamos carteira
branca. Não exigimos experiência. Residir em Nova
Odessa ou Sumaré.

VAGAS
TEMOS

DE EMPREGO



è LEIA MAIS NA PágINA 08
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Direito Médico e da Saúde
Lanna Vaughan Romano
é advogada sócia proprietária do Vaughan, Bradley & Vulcani 
advocacia, p ós-graduada em direito da farmácia e do 
medicamento, direito médico, direito penal econômico e europeu 
pela Faculdade de Direito da Universidade de Coimbra-Portugal, 
Direito público pela Universidade do Sul de Santa Catarina.

e-mail: lannaromano@hotmail.com
End.: Rua Dom Barreto, 1.380, Centro, Sumaré/SP | Fone: (19) 2216-2005

Plano de saúde recusa pedido 
de exame médico. O que fazer?

Atualmente temos verificado a recusa dos 
planos de saúde em cobrir diversos procedi-
mentos prescritos pelos profissionais médi-
cos e quando há essa ocorrência o pacien-
te/consumidor se vê em uma situação deli-
cada e de completo desespero, consideran-
do que na maior parte das vezes são proce-
dimentos e exames de alto custo, represen-
tando um valor com o qual o consumidor 
não pode e não possui condições financei-
ras para assumir. 

Portanto, as negativas de cobertura por 
parte das operadoras de planos de saúde são 
uma das principais reclamações dos usuá-
rios e essas negativas podem ocorrer por di-
versos motivos, como a falta de indicação 
médica, a ausência de previsão contratual 
ou a alegação de que o procedimento é ex-
perimental ou desnecessário.

Assim, é evidente que a ausência de co-
bertura pelos planos de saúde podem cau-
sar diversos prejuízos como: agravamento 
da saúde do usuário e custos exorbitantes 
para o paciente.

Se faz necessário destacar que quando 
há tal ocorrência é possível que o pacien-
te recorra à Agência Nacional de Saúde Su-
plementar (ANS) ou à Justiça. 

A Agência Nacional de Saúde Suplemen-
tar (ANS) é responsável por regular o setor 
de planos de saúde no Brasil. De acordo com 
a ANS, todos os planos de saúde são obri-
gados a oferecer cobertura para exames la-
boratoriais e de imagem. No entanto, é im-
portante frisar que essa cobertura pode va-
riar de acordo com o tipo de plano e a ca-
tegoria de registro. Por isso, é fundamental 
verificar as condições do seu contrato para 
entender quais são as coberturas previstas.

Quando há uma negativa do plano de 
saúde em cobrir determinado procedimen-
to médico prescrito é necessário avaliar o 

contrato com o plano de saúde e após veri-
ficar que a prescrição médica não se trata 
de algo experimental, sem critérios clínicos. 

Ocorre também, que de acordo com o Có-
digo de Defesa do Consumidor, algumas 
cláusulas contidas nos contratos são consi-
deradas nulas e não produzem efeitos. Al-
guns exemplos de cláusulas abusivas nos 
contratos de planos de saúde incluem: limi-
tação de prazos para internação; restrição a 
tratamentos, exames ou procedimentos; res-
trição de escolha de profissional ou estabele-
cimento de saúde; exclusão de cobertura de 
doenças preexistentes; exclusão de cobertu-
ra de próteses, órteses e materiais especiais.

Se o plano de saúde negar a cobertura de 
exame ou tratamento alegando a presença 
de alguma dessas cláusulas, é importante 
procurar um advogado especializado em di-
reito à saúde para avaliar a situação e verifi-
car se a cláusula é realmente abusiva. É pre-
ciso ademais ter em mãos os seguintes do-
cumentos: documentos pessoais (RG, CPF), 
comprovante de residência; documentos 
médicos (exames, receita, laudo); relatório 
médico pormenorizado; últimos pagamen-
tos do plano de saúde (comprovação de ine-
xistência de divida com a operadora de pla-
no de saúde); documento de recusa do pla-
no de saúde para a realização do procedi-
mento médico e/ou exame proposto; cartei-
rinha de atendimento do plano; documen-
tos que comprovem o direito alegado – in-
clusive os números de protocolo. 

Não deixe de lutar pelos seus direitos e 
pela sua saúde.

O governo de São Pau-
lo realizou na semana pas-
sada a formatura de 3,172 
mil policiais civis e médi-
co-legistas que vão recom-
por o efetivo das institui-
ções em todo o Estado. O 
evento ocorreu no Palácio 
dos Bandeirantes e con-
tou com a presença do go-
vernador Tarcísio de Frei-
tas (Republicanos), quando 
também foram entregues 
75 novas viaturas para re-
forçar as delegacias de di-
ferentes regiões.

“Hoje é um dia bastante 
especial, porque damos um 
passo gigante para cumprir 
nosso compromisso de va-
lorizar os profissionais de 
segurança do Estado. Já ha-
víamos realizado uma im-
portante recomposição sa-
larial e agora ampliamos o 
efetivo da Polícia Civil e in-
vestimos em infraestrutura 
com a entrega de novas via-
turas. Desejamos boa sor-
te a estes policiais que ini-
ciam hoje a sua carreira e, 
assim, trazemos mais segu-
rança à nossa população”, 
destacou o governador du-
rante o evento.

Nesta semana, os poli-
ciais da Capital já come-
çaram a trabalhar. São 680 
entre investigadores e es-
crivães. O IML (Instituto 
Médico Legal) recebeu 35 
médicos-legistas. Nas cida-
des da Grande São Paulo, 
são 490 novos policiais ci-
vis e 17 médicos-legistas.

A RMC (Região Metro-
politana de Campinas) re-
cebeu 319 agentes e 13 mé-
dicos-legistas.

Os policiais fazem parte 
da maior nomeação da his-
tória do Estado, que aconte-
ceu em maio com mais de 4 
mil aprovados para o con-
curso da instituição. Do to-
tal, 3.517 efetivamente de-
ram continuidade ao pro-
cesso de estudos na Acade-
mia de Polícia (Acadepol). 
Mais de 300 delegados se-
guem em formação até no-
vembro, quando devem fi-
nalizar o curso.

Os 1,942 mil escrivães 
e 1,060 mil investigado-
res formados na academia 
escolheram as regiões de 
atuação e foram distribuí-
dos conforme a classifica-
ção. O novo contingente 
reduz o déficit da institui-
ção em 10%.

Conforme o secretá-
rio da Segurança Pública, 

Guilherme Derrite, desde 
o início da gestão o objeti-
vo foi sanar as maiores do-
res da instituição, sendo a 
principal delas a falta de 
efetivo. “Nós lutamos mui-
to para que essa nomeação 
fosse possível e agora va-
mos aumentar nossas for-
ças em cada canto do esta-
do com essa distribuição, 
que fará uma diferença pa-
ra todas as unidades poli-
ciais”, enfatizou.

A recomposição no efe-
tivo é fundamental para 
aperfeiçoar o combate ao 
crime organizado, segun-
do o delegado-geral da Po-
lícia Civil, Artur Dian. “Os 
agentes foram distribuí-
dos pelas delegacias do es-
tado de modo que todas as 
regiões pudessem ser be-
neficiadas com mais pro-
fissionais, recompondo o 
quadro de policiais que 
historicamente ficou de-
fasado”, explicou.

Aprovados para Polícia Civil se 
formam e reforçam delegacias

Estado ampliou efetivo da Polícia Civil e investiu 
em infraestrutura com a entrega de novas viaturas

SEGURANÇA à pOpULAÇãO 
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Saúde de Nova Odessa prepara ‘Outubro 
Rosa’ com caminhada e mamografias
Ponto alto da programação deste 
mês vai ser novamente a ‘Caminhada 
da Conscientização’ promovida pelo 
Fundo Social de Solidariedade, que 
acontecerá no dia 26 de outubro

A Secretaria de Saúde de 
Nova Odessa prepara uma 
extensa programação pa-
ra marcar o ‘Outubro Rosa’, 
mês de conscientização pa-
ra o autocuidado feminino, 
a saúde da mulher e o com-
bate ao câncer de mama. A 
programação também mo-
biliza o Fundo Social de So-
lidariedade e outras áreas 
da prefeitura, visando atin-
gir o maior número possí-
vel de mulheres.

O ponto alto da pro-
gramação deste mês vai 
ser novamente a ‘Cami-
nhada da Conscientiza-
ção’ promovida pelo Fun-
do Social de Solidarieda-
de. O encontro – que visa 
conscientizar tanto para o 
‘Outubro Rosa’ como para 
o ‘Novembro Azul’, o mês 
de alerta para o câncer de 
próstata masculino – vai 
acontecer no sábado (26) 

com concentração às 8h 
em frente à prefeitura com 
trajeto até a Praça Central 
José Gazzetta.

Segundo Rose Miranda, 
presidente do Fundo Social, 
haverá troca de camisetas 
personalizadas pela doação 
de pacotes de fradas des-
cartáveis ou latas de leite 
em pó. Mais informações 
sobre o cronograma de tro-
cas devem ser divulgadas 
na próxima semana.

CRESAM
Já o Cresam (Centro Mu-

nicipal de Referência de 
Saúde da Mulher), inau-
gurado em abril deste ano, 
também terá uma progra-
mação especial, que come-
ça no dia 15 (terça-feira), às 
13h, com uma palestra so-
bre a Prevenção ao Câncer 
de Mama para as pacientes 
do CAPS (Centro de Aten-
ção Psicossocial), localiza-
do no Jardim Nossa Senho-
ra de Fátima.

No dia seguinte, quar-
ta-feira (16), às 8h, acon-
tece no próprio Cresam 
um ‘Café com Prosa’ vol-
tado às mulheres atendi-
das pela unidade. “Vamos 
falar sobre prevenção ao 
câncer de mama com as 
mulheres atendidas pelos 
grupos aqui do Cresam. É 
um evento aberto a quem 

se interessar”, explicou a 
coordenadora Cristiane 
Mareschi.

No dia 22, às 9h, a equi-
pe do Cresam promove ou-
tra palestra sobre o tema 
“Prevenção ao Câncer de 
Mama”, agora para os gru-
pos de mulheres atendidas 
pelo CRAS (Centro Munici-
pal de Referência de Assis-

tência Social). O CRAS fi-
ca na Rua das Perobas, 114, 
no Jardim das Palmeiras.

Por fim, nos dias 29 e 30 
de outubro, o Cresam da 
Prefeitura promove um 
“mutirão” de atendimen-
tos em um ‘Mamamóvel’ 
(consultório volante), rea-
lizando exames de mama 
gratuitos em 140 mulheres 

da cidade que já têm en-
caminhamento (ou seja, 
que já têm o pedido inse-
rido no sistema pelos mé-
dicos da Rede Municipal e 
estão aguardando agenda-
mento). No dia 29, inclusi-
ve, haverá uma ação com 
‘quick massage’ e um ‘SPA 
para os pés’ para as pa-
cientes do Centro de Saú-
de da Mulher. O Cresam 
está localizado na Rua Flo-
rianópolis, 305, no Jardim 
São Jorge.

pALESTRA NO pAÇO
Quem também está par-

ticipando da programa-
ção deste ‘Outubro Rosa’ 
é o Conselho Municipal 
de Direitos da Mulher, em 
parceria com a Secretaria 
de Assuntos Jurídicos da 
prefeitura. O Conselho vai 
promover palestra sobre 
‘Prevenção ao Câncer de 
Mama’ voltada para as ser-
vidoras municipais e pa-
ra a comunidade em geral.

A atividade será realiza-
da no dia 17 (quinta-feira), 
a partir das 9h, no Audi-
tório do Paço, como parte 
da campanha anual que 
conscientiza sobre a im-
portância da prevenção e 
do diagnóstico precoce do 
câncer de mama.

Caminhada terá concentração em frente à Prefeitura de 
Nova Odessa com trajeto até a Praça Central José Gazzetta

divulgação
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O DBEA (Departamento 
de Bem-Estar Animal) de 
Nova Odessa realizou exa-
tos 1,115 mil procedimen-
tos gratuitos em animais de 
estimação (cães e gatos) de 
famílias carentes e cuida-
dores voluntários somen-
te no mês de setembro. Os 
serviços prestados, que co-
meçaram em 29 de julho, 
totalizam 1,934 mil proce-
dimentos desde a abertu-
ra do serviço ao público, e 
incluem consultas, exames 
laboratoriais, administra-
ção de medicamentos e ou-
tros atendimentos.

Para Pedro Paulo dos 
Santos, que teve seu pet 
atendido no Bem-Estar Ani-
mal, a experiência foi total-
mente satisfatória. “Des-
de a recepção até a consul-
ta e a aplicação de medica-
mentos, meu pet foi muito 
bem tratado por todos do 
Bem-Estar Animal. O tra-
tamento dos funcionários 
é um diferencial, além do 
cuidado, carinho e atenção. 
A infraestrutura também, 
o local está preparado para 
atender a todos”, declarou.

De acordo com a médi-
ca veterinária e responsá-
vel pelo órgão, Paula Fa-
ciulli, foram realizadas 
somente no mês de se-
tembro 386 consultas de 
clínica médica, 434 apli-
cações de medicação, 117 
castrações de cães e gatos, 
sendo machos e fêmeas e 
178 exames laboratoriais, 
incluindo hemogramas e 
bioquímicos, que reme-
tem a exames de função 
hepática e função renal.

Para a médica veteriná-
ria e coordenadora do Bem-
-Estar Animal, Mariana Pe-
reira, “trabalhar neste pro-
grama municipal tem sido 
uma experiência extrema-
mente gratificante”. “Sinto 
uma profunda satisfação 
e realização no que faço. 
Meu amor pelos animais 
sempre guiou minha dedi-
cação à medicina veteriná-
ria, e poder contribuir pa-
ra a saúde e bem-estar de-
les é, sem dúvida, a maior 
recompensa”, afirmou.

Mariana também desta-
ca a força do trabalho em 
equipe. “A colaboração tem 
sido excepcional, com ca-
da integrante demonstran-
do um comprometimen-

Bem-Estar Animal de Nova Odessa realiza 
1,115 mil procedimentos no mês de setembro

Pets são muito bem atendidos desde a recepção até a consulta e a aplicação de medicamentos

divulgação

ProTeçÃo e cUIdados

Supervisão durante uso pela 
criança e a escolha adequada do 
produto por faixa etária são as 
principais dicas, além da observação 
da presença do selo do Inmetro

Com a proximidade do 
Dia das Crianças, o Ipem-
-SP (Instituto de Pesos e 
Medidas do Estado de São 
Paulo), autarquia do Gover-
no do Estado, vinculada à 
Secretaria da Justiça e Ci-
dadania, que tem como ob-
jetivo promover a confian-
ça nas relações de consu-
mo, divulgou nesta sema-
na alerta aos pais e respon-
sáveis a seguir algumas re-
comendações de segurança 
na hora de comprar presen-
tes para os pequenos, como 
brinquedos, que têm gran-
de procura nesta época do 
ano. A supervisão durante 
o uso pela criança e a esco-
lha adequada do produto 
por faixa etária são as prin-
cipais dicas, além da obser-
vação da presença do Selo 
de Identificação da Confor-
midade do Inmetro.

confIra as 7 dIcas
Fique atento aos pro-

dutos da moda. Por serem 
brinquedos, Pop It Fid-
get Toys devem ostentar o 
selo do Inmetro. São, po-
rém, contraindicados pa-
ra crianças com idade in-
ferior a seis anos. Já a cau-
da de sereia, que tem feito 
grande sucesso nas pisci-
nas, não é um produto re-
gulamentado e traz um ris-
co potencial, sobretudo pa-
ra crianças. Por limitar os 
movimentos das pernas, 

atuando como uma nada-
deira, a vestimenta pode 
expor as crianças ao risco 
de afogamento. A maioria 
dos fabricantes recomenda 
utilização por crianças aci-
ma de seis anos, com domí-
nio total da natação e aptas 
a se movimentar com a ves-
timenta antes do primei-
ro uso. Além disso, a cauda 
de sereia somente deve ser 
usada em locais nos quais 
a criança possa se manter 
de pé, com segurança. Caso 
o consumidor opte por ad-
quirir o produto, é necessá-
ria a supervisão experiente 
e atenta dos responsáveis 
durante seu uso, na piscina.

Não compre artigos in-
fantis em comércio infor-
mal, pois não há garantia de 
procedência. Produtos fal-
sificados ou fabricados em 
indústrias clandestinas po-
dem não atender às condi-
ções mínimas de seguran-
ça, especialmente em rela-
ção à toxicidade do material 
usado na fabricação, con-
ter partes pequenas e bor-
das cortantes. A fiscaliza-
ção do comércio informal 
é de competência da Polí-
cia Federal, não do Inmetro.

Compre somente brin-
quedos que contenham o 
selo do Inmetro, sejam na-
cionais ou importados. O 
selo deve estar sempre vi-
sível, impresso na embala-
gem, gravado ou numa eti-
queta afixada no produto, e 
deve conter a marca do In-
metro e o logotipo do orga-

nismo acreditado pelo In-
metro que o certificou.

Selecione o brinquedo 
considerando a idade, o 
interesse e o nível de ha-
bilidade da criança. A fai-
xa etária a que ele se des-
tina – avaliada de acordo 
com o desenvolvimento 
motor, cognitivo e com-
portamental da criança – 
deve constar na embala-
gem, assim como infor-
mações sobre o conteú-
do, instruções de uso, de 
montagem e eventuais ris-
cos associados à criança, 
além do CNPJ e do ende-
reço do fabricante. As in-
formações obrigatórias na 
embalagem demonstram 
a responsabilidade do fa-
bricante ou importador.

Se você tem crianças 
em idades diferentes, re-
dobre a atenção para que 
os menores, em especial 
aqueles até três anos, não 
tenham acesso aos brin-
quedos dos mais velhos. 
Alguns produtos podem 

conter partes cortantes 
ou muito pequenas, que 
podem se desprender e 
ser ingeridas ou inaladas, 
causando sufocamento.

Retire a embalagem do 
brinquedo e sacos plásticos 
que podem acompanhar o 
produto antes de entregá-
-lo à criança, a fim de pre-
venir acidentes com gram-
pos e similares, e até mes-
mo o risco de sufocamento.

Leia com atenção as ins-
truções de uso presentes 
na embalagem ou em seu 
interior e repasse estas 
instruções para a criança. 
Procure, ainda, supervisio-
nar o uso do brinquedo pe-
las crianças.

A certificação de brin-
quedos é compulsória no 
Brasil desde 1992. O se-
lo, que contém a marca do 
Inmetro e a do organismo 
acreditado responsável pe-
lo processo de certificação, 
é a evidência de que o pro-
duto foi submetido a en-
saios e aprovado em ava-

liações de aspectos como 
impacto e queda (pontas 
cortantes e agudas); mor-
dida (partes pequenas que 
podem ser levadas à bo-
ca); química (metais noci-
vos à saúde); inflamabilida-
de (risco de combustão em 
contato com o fogo); elétri-
cos (risco de temperatura 
excessiva, choque e emis-
são de chamas) e ruído (ní-
veis acima dos limites esta-
belecidos pela legislação).

Por meio de portarias do 
Inmetro, a medida regu-
latória de brinquedos foi 
aperfeiçoada. Entre outros 
aspectos, passou a incluir, 
por exemplo, ensaios pa-
ra extração e quantifica-
ção de formamida, solven-
te utilizado em aplicações 
industriais como a produ-
ção de tapetes de EVA, os 
populares tatames de bor-
racha para crianças. Para 
evitar danos à saúde, o li-
mite permitido de forma-
mida é de 0,5% em massa 
de polímero.

 Além disso, foram rein-
corporados ensaios de mor-
dida e fervura para brin-
quedos da primeira infân-
cia, como chocalhos e mor-
dedores. Eles devem ser 
confeccionados com mate-
riais que resistam aos atos 
de morder, de mastigar e de 
sugar e à quebra em peda-
ços ou fragmentos de tama-
nho pequeno. Também de-
vem ser resistentes à fervu-
ra em água durante cinco 
minutos. A medida prevê, 
ainda, que todo brinquedo 
passe a conter a identifica-
ção da data de fabricação 
em sua embalagem, o que 
poderá estar disponível por 
código, data ou marcação.

Em casos de dúvida, des-
confiança ou se o consu-
midor encontrar irregula-
ridades, entre em conta-
to com o serviço da Ouvi-
doria do Ipem-SP pelo te-
lefone 0800 013 05 22, de 
segunda a sexta, das 8h às 
17h, envie e-mail para ou-
vidoria@ipem.sp.gov.br ou 
acesse www.ipem.sp.gov.br 

consUmo
O Ipem-SP disponibiliza 

para download o Guia Prá-
tico de Consumo, que traz 
dicas ao consumidor sobre 
o que observar na hora da 
compra de diversos pro-
dutos entre eles, embala-
dos, têxteis, eletrodomésti-
cos, itens que devem trazer 
o selo do Inmetro e tam-
bém a utilização de balan-
ças disponíveis em super-
mercados, padarias, açou-
gues e outros tipos de co-
mércio. Para o download 
do guia acesse https://sh-
re.ink/gZFN. Conheça as 
demais publicações da ins-
tituição de orientação ao 
consumidor, acesse https://
shre.ink/gZFF

Consumidor deve evitar compra de artigos infantis 
em comércio informal, pois não há garantia de procedência

Pais devem ficar atentos para compra 
de brinquedos no Dia das Crianças

divulgação
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história de vida de cada fa-
mília”, declarou.

como fUncIona
São atendidos pets de 

famílias de Nova Odes-
sa de baixa renda, inscri-
tas no CadÚnico e benefi-
ciárias do Programa Bol-
sa Família, além de cães 
e gatos comunitários (“de 
rua”), animais abrigados 
pela A A ANO (Associa-
ção Amigos dos Animais 
de Nova Odessa) e aque-
les sob responsabilidade 
de cuidadores voluntários.

Também são atendidos, 
de forma emergencial, ani-
mais comunitários aciden-
tados em vias públicas. O 
atendimento acontece nos 
dias úteis, de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 17h. 
O Bem-Estar Animal está 
localizado na Avenida Bra-
sil, altura do Parque Fabrí-
cio. Não há “internação”, ou 
seja, os animais não pode-
rão permanecer no local de 
um dia para o outro.

Os interessados devem 
apresentar documentos 
pessoais com foto (CPF e RG 
ou CNH), comprovante de 
residência em Nova Odes-
sa recente e no próprio no-
me, Cartão +Saúde de Nova 
Odessa e a “Folha Resumo” 
da família com as informa-
ções do CadÚnido (Cadas-
tro Único Federal), que po-
de ser obtida na Diretoria de 
Gestão Social do Município.

to inabalável com a cau-
sa. Juntos, estamos crian-
do um ambiente onde os 
animais recebem respeito, 
carinho e os melhores cui-
dados possíveis”, apontou.

“Ver os tutores reconhe-
cendo e valorizando nos-
so esforço é extremamente 
gratificante. Cada palavra 
de agradecimento e olhar 
de alívio confirma que es-
tamos no caminho certo. 
Esse reconhecimento for-
talece nossa missão e nos 
motiva a continuar ofere-

cendo o melhor para nos-
sos pacientes”, finalizou a 
médica veterinária.

Para Juliana dos Santos, 
o Bem-Estar Animal foi 
uma grande conquista pa-
ra a cidade. “Nova Odessa 
precisava muito de uma clí-
nica que pudesse atender 
os animais das famílias de 
baixa renda. As vezes não 
temos como arcar com os 
custos e graças a gestão 
municipal, podemos cui-
dar da saúde dos nossos bi-
chinhos”, relata.

Já para a médica veteri-
nária Kelly Pereira, traba-
lhar no Bem-Estar Animal 
é sinônimo de realização 
pessoal. “É muito gratifi-
cante para mim como pes-
soa e principalmente co-
mo profissional ter o dom 
de cuidar dos animais. Isso 
se torna ainda mais gratifi-
cante quando seus tutores 
não têm condição de levá-
-los para uma clínica par-
ticular e vem aqui no Bem-
-Estar. Além de conhecer 
os animais, conhecemos a 



HORA DO VOTO

Horário de votação para escolha de prefeito, vice-prefeito e vereador é das 8h às 17h; quem faltar e não justificar terá que 
pagar multa à Justiça Eleitoral de 3 a 10% do valor do salário-mínimo, que equivale aos valores de 49,20 a R$ 164,00

Na região (Sumaré, Nova 
Odessa, Hortolândia, Mon-
te Mor e Paulínia) 543.235 
eleitores devem ir às urnas 
neste domingo (6) para es-
colher prefeito, vice-prefei-
to e vereador. Os dados são 
do TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral). A votação acon-
tece das 8h às 17h. 

Para atender esses eleito-
res, a Justiça Eleitoral con-
vocou 6,224 mil mesários, 
distribuídos em 175 locais 
de votação e 1,570 mil se-
ções eleitorais dos cinco 
municípios. O eleitor po-
de confirmar onde vai vo-
tar de duas formas: no apli-
cativo da Justiça Eleitoral, o 
e-Título, e no www.tse.jus.
br, onde é possível verificar 
a zona e a seção eleitoral.

Para votar será exigida 
somente a apresentação de 
documento oficial com fo-
to, entre eles e-Título, car-
teira de identidade, iden-
tidade social, passaporte, 
carteira profissional reco-
nhecida por lei, certifica-
do de reservista, carteira de 
trabalho ou CNH (Carteira 
Nacional de Habilitação).

Segundo o TSE, não é 
obrigatório levar o títu-
lo, que pode ser substituí-

do pela versão digital, o e-
-Título. O documento deve 
estar em situação regular. 
Quem estiver com a inscri-
ção eleitoral cancelada ou 
suspensa, não terá o título 
na lista da seção eleitoral.

A Justiça Eleitoral explica 
que os documentos serão 
aceitos mesmo com a data 
de validade expirada, desde 
que seja possível compro-
var a identidade do eleitor.

Nesta semana, o presiden-
te do TRE-SP (Tribunal Re-
gional Eleitoral de São Pau-
lo), o desembargador Silmar 
Fernandes, concedeu entre-
vista coletiva para dar orien-
tações e esclarecer dúvidas 
sobre a votação do 1º turno.

No encontro com jorna-
listas, Fernandes reforçou a 
proibição do uso de celular 
na cabina da urna e do por-
te de arma a menos de 100 
metros da seção eleitoral. 

“Quero pedir que o elei-
tor seja consciente na hora 
de votar. A origem da pala-
vra democracia vem de ‘de-
mo’ e ‘kratos’, ou seja, o po-
vo e o poder. Então, o elei-
tor tem o poder de escolher 
seus dirigentes, contribuin-
do com a cidadania. A de-
mocracia é algo muito im-
portante, que deve ser pre-
servada e cuidada”, afir-
mou Fernandes. 

ABSTENÇÃO X MULTA
O voto é obrigatório pa-

ra maiores de 18 anos e fa-
cultativo para analfabetos, 
maiores de 70 anos e pes-
soas com idade entre 16 e 
18 anos. Quem não compa-
recer às urnas fica em dé-
bito com a Justiça Eleito-
ral. Deixar de votar ou jus-
tificar o voto por três elei-

ções seguidas gera o can-
celamento do título.

De acordo com a Justiça 
Eleitoral, ter o título can-
celado impede a pessoa de 
exercer vários atos da vida 
civil, como participar de li-
citações, contratar com o 
poder público, renovar pas-
saporte e inscrever-se em 
concurso, dentre outros.

O eleitor que não puder 
comparecer à eleição só po-
derá justificar se estiver fo-
ra de sua cidade cadastra-
da como domicílio eleito-
ral. A justificativa pelo e-
-Título pode ser feita no pe-
ríodo de votação, das 8h às 
17h, ou presencialmente, 
nos locais de votação. 

Segundo o Código Elei-

toral, ao deixar de votar e 
não apresentar justificati-
va perante o juiz eleitoral, 
a pessoa incorre em mul-
ta de 3 a 10% do valor do 
salário-mínimo da região, 
que equivale aos valores de 
49,20 a R$ 164,00, levando 
em consideração que o sa-
lário-mínimo do Estado de 
São Paulo é de R$ 1,640 mil.

Democracia: hoje é dia de eleições municipais para escolher prefeito, vice-prefeito e vereador

Na região, mais de 543 mil eleitores 
devem ir às urnas neste domingo
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1. Escolha a candidata 
ou o candidato 
O TSE (Tribunal Superior Elei-
toral) disponibiliza o sistema 
DivulgaCandContas, por meio 
do qual é possível pesquisar 
informações sobre as pres-
tações de contas de todas as 
candidaturas, incluindo as 
contas eleitorais dos parti-
dos políticos. O site é atuali-
zado a cada 60 minutos. 

2. Colinha 
Após consultar qual é o núme-
ro da candidata ou do candida-
to em quem você quer votar, é 
importante anotar, não é mes-
mo? Para isso, é permitido le-
var para a cabine de votação a 
“colinha”, uma anotação, pes-
soal e individual, contendo os 
números das candidaturas. 

3. Separe seu documento 
e veja onde vai votar 
Para votar, é preciso apre-
sentar um documento oficial 
com foto, mas você pode vo-
tar usando apenas o e-Título, 
caso ele já tenha a sua foto-
grafia. O aplicativo móvel fun-
ciona como uma versão digital 

do título de eleitor. Nele você 
também pode consultar o seu 
local de votação. 
 
4. Proibido Boca de Urna 
No dia da eleição, constitui cri-
me a propaganda de boca de 
urna; a divulgação de qualquer 
espécie de propaganda de par-
tidos ou de suas candidatas ou 
seus candidatos; o uso de alto-
-falantes e amplificadores de 
som ou a promoção de comício 
ou carreata; e a publicação de 
novos conteúdos ou o impul-
sionamento de conteúdos nas 
aplicações de internet. 
 
5. Manifestações permitidas
É permitido o uso de bandei-
ras, broches, dísticos, adesi-
vos, camisetas e outros ador-
nos semelhantes pela eleito-
ra e pelo eleitor, como forma 
de manifestação de suas pre-
ferências por partido político, 
federação, coligação, candi-
data ou candidato.
 
6.Atenção ao horário  
O horário de votação é das 8h 
às 17h, horário de Brasília.

Fonte: TSE (Tribunal Superior Eleitoral)

DICAS PARA VOTAR COM TRANQUILIDADE

O presidente do TRE-SP 
(Tribunal Regional Elei-
toral de São Paulo), o de-
sembargador Silmar Fer-
nandes, alerta que a Justi-
ça Eleitoral está atenta aos 
crimes eleitorais, podendo 
os infratores serem detidos 
em flagrante.

“Crimes como boca de 
urna, que não pode ser fei-
ta, o transporte irregular 
de eleitores, a corrupção 
eleitoral, a compra de vo-
to, tudo isso continua sen-
do proibido e nós estare-
mos atentos. O cidadão po-
de ser preso em flagrante 
no dia da eleição se estiver 
praticando crime”, ressal-
ta Fernandes.

De acordo com a Justi-
ça Eleitoral, no dia da elei-
ção os eleitores podem ma-

Boca de urna é crime e pode 
resultar em prisão, alerta TRE

entrevista coletiva: Justiça eleitoral está atenta aos 
rimes eleitorais, diz silmar Fernandes, presidente do TRe-sP

divulgação | TRE-SP
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As pessoas com 80 anos 
ou mais têm prioridade ab-
soluta na fila de votação. A 
informação é do TSE. Se-
gundo o órgão, o atendi-
mento prioritário também 
é válido para quem tem 60 
anos ou mais, pessoas com 
deficiência, gestantes, com 
criança de colo e lactantes, 
dentre outras. 

A legislação também 
garante prioridade aos 
acompanhantes das pes-
soas que têm direito ao 
atendimento prioritário. 

Caberá ao presidente da 
mesa verificar a necessi-
dade do acompanhante e 
autorizar o ingresso de-
le na cabina de votação 
com o eleitor. Nesse caso, 
o acompanhante deve se 
identificar perante a me-
sa receptora de votos.

No caso das pessoas 
com algum tipo de defi-
ciência, além da preferên-
cia na hora de votar, o TSE 
informa que adotou medi-
das inclusivas, dentre elas, 
a adaptação das urnas ele-

trônicas, equipadas com 
teclas em Braille, recurso 
de áudio com voz sintetiza-
da e intérpretes de Libras.

Também foram adota-
dos procedimentos para 
acessibilidade aos locais 
de votação, com a aloca-
ção preferencial de seções 
eleitorais em espaços livres 
de barreiras arquitetôni-
cas. Segundo o TSE, mesá-
rios receberam treinamen-
to específico para atender 
eleitores com alguma defi-
ciência.                          | Beth soares

Os eleitores da região 
têm direito a transporte 
gratuito para votar neste 
domingo. Os municípios 
cumprem a determinação 
do TSE e vão oferecer ôni-
bus do transporte coleti-
vo urbano durante todo o 
dia. A exigência da legis-
lação é que o serviço fun-
cione com a mesma estru-
tura de dias úteis. 

Com a medida, o TSE 
quer facilitar o acesso aos 
locais de votação e garan-
tir a participação da popu-

lação de baixa renda no 
processo eleitoral.

Conforme reportagem 
publicada pelo Tribuna 
Liberal, domingo passa-
do, em Sumaré estarão em 
operação 25 ônibus e qua-
tro veículos reserva, das 
4h50 às 23h30, segundo 
informações da Assessoria 
de Imprensa da Prefeitura.

Em Hortolândia, 32 ôni-
bus estarão em circulação, 
das 00h até às 23:59hs, dis-
tribuídos em 22 linhas. 
Nova Odessa colocará à 

disposição dos eleitores 
uma frota de cinco ônibus. 

Em Monte Mor, os ôni-
bus do transporte muni-
cipal funcionarão em sis-
tema de catraca livre, com 
100% da frota. Dez veícu-
los estarão em circulação, 
em 13 itinerários, durante 
o dia todo. O sistema de 
Tarifa Zero já faz parte do 
dia a dia dos usuários do 
transporte público muni-
cipal de Monte Mor, desde 
o início deste ano. 

| Beth soares

Idosos e pessoas com deficiência 
têm preferência na fila de votação

Municípios da região vão oferecer 
transporte gratuito a eleitores

nifestar sua preferência de 
forma individual e silencio-
sa por meio do uso de ca-
misetas, bonés, broches e 
adesivos. A legislação proí-
be a concentração de pes-

soas com manifestação co-
letiva ou ruidosa, bem co-
mo, a aglomeração por-
tando vestuário padroni-
zado, além do uso de alto-
-falantes, realização de co-

mícios ou carreatas, distri-
buição de camisetas e ofe-
recimento de alimentos ou 
transporte fora das situa-
ções permitidas pela Justi-
ça Eleitoral.            | Beth soares
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Thiago Assis é o candidato ‘mais 
digital’ de Monte Mor e Brischi 
é tímido em impulsionamentos

Sertanejo Festival em Indaiatuba 
traz três shows e open de churrasco

No dia 24 de no-
vembro, a cidade 
de Indaiatuba, inte-
rior do Estado de São 
Paulo, vai promover a 
1ª edição do Sertane-
jo Festival. O evento 
vai trazer uma fusão 
de open churrasco 
premium e os shows 
de Gilberto & Gil-
mar, Renan Teixeira 
e D’Lucca & Gabriel. 
A festa vai acontecer no Espaço Viber, 
região central do município. O even-
to conta com o patrocínio da Minerva 
Foods. A realização é da FAICI - Festa 
do Peão de Indaiatuba. 

No total, serão cinco horas de open 
churras, com mais de duas toneladas de 
uma saborosa costela no fogo de chão, 
choripan, pão de alho, hambúrguer e 
linguiça. O Sertanejo Festival chega pa-
ra fazer história e ser um importante 
ponto de encontro por todo o Brasil dos 
apaixonados pela boa música e do chur-
rasco de qualidade.

Os ingressos já podem ser adquiridos 
através do site Fan Tickets https://fan-
tickets.app/evento/sertanejo-festival-
-indaiatuba/. Todos setores possuem 
open churrasco incluso no valor do in-
gresso. O setor de patrocinadores pos-
sui open churrasco e open bar e a ven-
da é direto com a organização no telefo-
ne (19) 9 9620 2320. Menores de 18 anos 
apenas acompanhados dos pais ou res-
ponsáveis e menores de nove anos não 
pagam ingresso (a criança acompanha 

o responsável no se-
tor adquirido).

“O público de In-
daiatuba e região que 
gosta de uma boa 
música e que sabe 
saborear um gosto-
so churrasco tem en-
contro marcado com 
o Sertanejo Festival. 
Não temos dúvidas 
de que o evento, jun-
to dos nossos parcei-

ros e apoiadores, será um sucesso e vai 
trilhar um caminho de muita prosperi-
dade por todo o Brasil”, diz José Marques 
Barbosa, presidente da FAICI.

PROGRAMA VIOLA BRASIL
Neste domingo (06), o programa Vio-

la Brasil, que vai ao ar pela TV Cultura 
Paulista, a partir das 11h, está mais do 
que especial. A atração, que conta com 
a apresentação de Breno Evan da dupla 
Lucas & Breno e pelo empresário Carlos 
Barbosa, terá a participação do cantor e 
compositor Sâmi Rico, filho do lendário 
e saudoso José Rico, da dupla Milioná-
rio & José Rico.

Durante o programa, muita música 
boa, além de um bate papo super des-
contraído e cheio de detalhes da pro-
missora carreira de Sâmi Rico e de his-
tórias curiosas de seu pai. Entre as in-
terpretações das músicas de seu pai e de 
seu projeto autoral, destaque para “Er-
ro e a errada”, lançada recentemente, e 
que contou com a participação do can-
tor Gustavo Mioto.

e-mail: diego.vivan@gmail.com

Diego Vivan

Os estudantes inscri-
tos no Vestibular Unicamp 
2025 já podem consultar o 
local (https://www.comvest.
unicamp.br/ingresso-2025/
vestibular-2025/) onde irão 
fazer a prova da primeira 
fase, que será aplicada no 
próximo dia 20 de outubro 
de 2024, a partir das 9 horas 
da manhã. A Comvest (Co-
missão Permanente para os 
Vestibulares da Unicamp) 
também está enviando aos 
candidatos uma mensagem 
com a informação do local e 
as orientações para a prova. 
O tempo de duração da pro-
va da primeira fase é de cin-
co horas, com a aplicação 
de 72 questões de múltipla 
escolha. Estão inscritos no 
processo, 63,004 mil candi-
datos, que irão concorrer a 
2,537 mil vagas, em 69 cur-
sos de graduação.

É a primeira vez que a 
prova será realizada no 

período da manhã e a 
orientação da Comvest é 
para que os candidatos 
cheguem com antecedên-
cia e estejam nos locais de 
prova às 8h.

 A primeira fase será 
aplicada, no Estado de São 
Paulo, em 31 cidades, en-
tre elas, Americana, Cam-
pinas, Limeira, Piracica-
ba, Sumaré e Valinhos. Fo-
ra do Estado de São Paulo, 
recebem as provas do ves-
tibular Unicamp seis capi-
tais: Belo Horizonte, Bra-
sília, Curitiba, Fortaleza, 
Recife e Salvador. É a pri-
meira vez que Recife rece-
be a aplicação das provas 
do Vestibular Unicamp.

PROVA
A prova da primeira fase 

é composta de 72 questões 
de múltipla escolha, distri-
buídas da seguinte manei-
ra: 12 questões de Língua 
Portuguesa e Literaturas 
de Língua Portuguesa, 12 
questões de Matemática, 

sete questões de História, 
sete questões de Geografia, 
três questões de Filosofia, 
três questões de Sociologia, 
sete questões de Física, sete 
questões de Química, sete 
questões de Biologia e se-
te questões de Inglês. Ca-
da questão tem quatro al-
ternativas e vale um ponto.

O quE LEVAR
Os candidatos deverão le-

var o original do documen-
to de identidade indicado 
na inscrição, canetas de cor 
preta em material transpa-
rente, lápis preto e borra-
cha. Será permitido o uso de 
régua transparente e com-
passo. É vedada a utiliza-
ção de aparelhos celulares, 
relógios de qualquer tipo e 
quaisquer outros equipa-
mentos eletrônicos, correti-
vo líquido, lapiseira, caneta 
marca texto, boné, chapéu 
ou outros materiais estra-
nhos à prova. Está permiti-
do: água, sucos, chocolates, 
alimentos leves. 

Unicamp libera consulta aos locais 
de provas da 1ª fase do vestibular

Prova da primeira fase será aplicada no próximo dia 20 de outubro, a partir das 9h 

nO PERíODO DA MAnhã

divulgação

Candidatos mostram prioridades diferentes em gastos de campanha; Assis e Murilo Rinaldo 
investem nas redes sociais, enquanto atual prefeito que tenta reeleição faz campanha mais tradicional 

Nas eleições de Monte 
Mor, os candidatos à pre-
feitura adotam estratégias 
de campanha que refle-
tem diferentes visões so-
bre o papel da internet e 
das redes sociais na polí-
tica moderna. Thiago As-
sis, do PSB, destaca-se co-
mo o candidato ‘mais digi-
tal’, investindo fortemen-
te em impulsionamento de 
conteúdos online. Em con-
trapartida, o atual prefei-
to, Edivaldo Brischi (PSD), 
que busca a reeleição, opta 
por uma campanha mais 
tradicional, sem quase ne-
nhum gasto direcionado à 
promoção de suas redes so-
ciais, segundo dados mais 
recentes da Justiça Eleito-
ral. Os eleitores escolhem 
neste domingo (6) o próxi-
mo prefeito da cidade.

Thiago Assis aposta na 
digitalização como uma 
chave para sua campanha. 
Segundo dados da Justiça 
Eleitoral, 44,49% de suas 
despesas de campanha são 
dedicadas ao impulsiona-

mento de conteúdos nas 
redes sociais. Em termos 
financeiros, isso significa 
um investimento de R$ 15 
mil para promover sua can-
didatura de forma mais efi-
caz no ambiente digital. Es-
sa estratégia reflete o cres-
cente peso das redes sociais 
em campanhas políticas, 
oferecendo um meio direto 
e dinâmico para se conec-
tar com o eleitorado.

Além disso, Assis tam-
bém equilibra suas ações 
entre o digital e o físico. Sua 
campanha investiu 42,74% 
dos recursos, aproximada-
mente R$ 14,409 mil, em 
publicidade por materiais 
impressos, como panfletos 
e banners, o que demonstra 
que o candidato ainda vê 
valor no contato físico com 
os eleitores, mas sem abrir 
mão da modernização.

Brischi segue um cami-
nho oposto ao de Assis. Em 
sua prestação de contas à 
Justiça Eleitoral, pratica-
mente não há registro de 
gastos com impulsiona-
mento de conteúdos nas 
redes sociais. Sua estraté-
gia está centrada na con-

tratação de serviços de 
terceiros, representando 
99,28% dos gastos de sua 
campanha, somando R$ 
17,115 mil. No total, foram 
realizados 38 lançamentos 
dessa natureza. 

Enquanto Brischi apos-
ta mais no offline, Murilo 
Rinaldo, do PP, surge como 
outro candidato que, co-
mo Assis, acredita no po-
tencial das redes sociais. 
Contudo, o volume de in-
vestimentos é mais mo-
desto: ele destinou R$ 1,5 
mil, 100% de suas despesas 
até o momento, para o im-
pulsionamento de conteú-
dos em redes sociais. Ain-
da que o valor seja inferior 
ao de Thiago Assis, a op-
ção de Rinaldo de centrali-
zar sua campanha no am-
biente digital pode revelar 
uma tentativa de conquis-
tar eleitores de forma ágil 
e com menos custos.

Com a diversidade de 
estratégias, o eleitor de 
Monte Mor poderá obser-
var as diferentes visões so-
bre como se conectar com 
a população. Thiago Assis, 
como o “mais digital”, ten-
ta capitalizar a importân-
cia crescente das platafor-
mas online. Brischi, ao fo-
car em serviços prestados 
por terceiros, parece con-
fiar na tradição e no con-
tato direto com o eleitor, 
enquanto Murilo Rinaldo 
mostra que também acre-
dita na relevância do digi-
tal, mas em menor escala.

Os eleitores da cidade 
escolhem neste domingo 
(6) a estratégia que melhor 
lhes atenderam e elegerão o 
próximo prefeito com man-
dato entre 2025 e 2028.

divulgação
Da Redação  l  monte mor
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Thiago assis 
investiu em 
impulsionamento 
de conteúdo 
durante a 
campanha

Da Redação  l  SUmArÉ
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Um projeto da Justiça 
Eleitoral paulista incen-
tiva o correto descarte de 
resíduos da propaganda 
eleitoral do pleito muni-
cipal. A campanha ‘Elei-
ções Sustentáveis 2024’ 
estimula partidos, coli-
gações, federações, can-

didatas e candidatos a en-
viarem as sobras de ma-
teriais de campanha pa-
ra cooperativas e associa-
ções de catadores de reci-
clagem. A iniciativa bus-
ca contribuir com a re-
dução do volume de en-
tulhos nos aterros sanitá-
rios e gerar benefícios fi-
nanceiros para quem tra-
balha com recicláveis. A 

página da campanha po-
de ser acessada no site do 
TRE-SP (Tribunal Regio-
nal Eleitoral de São Paulo).

O TRE-SP elaborou uma 
planilha com informações 
sobre mais de 600 coope-
rativas, associações e em-
presas de reciclagem do 
Estado para consulta dos 
órgãos partidários e das 
candidaturas. A tabela 

também indica se o mu-
nicípio possui coleta se-
letiva e catadores indivi-
duais. A campanha incen-
tiva o encaminhamento 
de resíduos de propagan-
da, como papéis, plásti-
cos, lonas, metais e vidros, 
entre outros.

As entidades indicadas 
na planilha são apenas 
sugeridas, podendo os 

interessados fazer a cor-
reta destinação ambien-
tal das sobras das campa-
nhas para qualquer insti-
tuição ou empresa. 

Após o término do pe-
ríodo eleitoral, o TRE-SP 
solicita que partidos, can-
didatos e candidatas in-
formem o quantitativo de 
materiais descartados de 
forma ambientalmente 

correta neste formulário 
para contabilização.

O Tribunal ainda infor-
ma que os materiais de pro-
paganda eleitoral instala-
dos de forma irregular em 
vias públicas e recolhidos 
pela Justiça Eleitoral tam-
bém serão destinados à re-
ciclagem, desde que não se-
jam necessários para pro-
va em processos judiciais.

Campanha Eleições Sustentáveis 2024 incentiva 
reciclagem de resíduos da propaganda eleitoral

MEIO AMBIENTE 
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BRK realiza ações 
socioambientais 
para mais de duas 
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Morador pede anulação de decretos 
de Du Cazellato que liberaram novos 
empreendimentos em Paulínia
Ação aponta que aprovações ocorreram de maneira irregular e solicita que compradores do Residencial Santorini sejam 
notificados sobre o processo e liminares que possam ser concedidas, além de interrupção imediata de qualquer construção 

O morador Thiago Silva 
Pereira entrou com uma 
nova ação popular con-
tra os decretos munici-
pais que aprovaram lotea-
mentos como o “Residen-
cial Santorini”, buscando 
a anulação de atos admi-
nistrativos firmados pelo 
prefeito Du Cazellato (PL). 
A ação visa cancelar as au-
torizações emitidas para a 
construção do empreendi-
mento da JMX Golden Ne-
gócios Imobiliários, apon-
tando supostas irregulari-
dades legais e urbanísticas.

O loteamento, localiza-
do em uma área de mais 
de 333 mil metros quadra-
dos e com 465 lotes resi-
denciais e comerciais, foi 
aprovado por meio do de-
creto municipal 7.753 de 
2020, em um período em 
que Paulínia não possuía 
um Plano Diretor atualiza-

do, fato que também é alvo 
de crítica na ação. 

O morador afirma que a 
cidade ficou sem um plano 
de desenvolvimento urba-
no entre dezembro de 2016 
e dezembro de 2022, pe-
ríodo em que diversos em-
preendimentos foram libe-
rados, incluindo o Residen-
cial Santorini.

A ação também questio-
na o decreto 8.073/2021, 
que autorizou o uso das vias 
e áreas de lazer do lotea-
mento pela Associação dos 
Proprietários do Santorini 
Residencial Club, e pede a 
nulidade de todos os atos 
relacionados ao processo 
administrativo que aprovou 
o empreendimento. 

Segundo o morador, as 
aprovações ocorreram de 
maneira irregular, sem ob-
servância das leis munici-
pais e sem a devida consi-
deração dos impactos ur-
banísticos e ambientais.

Além de pedir a anulação 

dos decretos, o autor da ação 
solicita que os compradores 
de lotes no Residencial San-
torini sejam notificados so-
bre a existência do proces-
so e das liminares que pos-
sam ser concedidas. A ação 
também busca a interrupção 
imediata de qualquer cons-
trução no loteamento até o 
julgamento final.

Outro ponto central da 
ação é a acusação de que 
a demora na aprovação do 
novo Plano Diretor teria be-
neficiado empresas do se-
tor imobiliário, permitindo 
a aprovação de loteamentos 
em desacordo com as nor-
mas urbanísticas que en-
traram em vigor posterior-
mente. O cidadão ressalta 
que a falta de planejamento 
urbano adequado tem cau-
sado problemas graves, co-
mo a sobrecarga de infraes-
trutura e a expansão desor-
denada da cidade.

A ação menciona tam-
bém uma ação civil pública 

movida pelo Ministério Pú-
blico de São Paulo em 2022, 
que exigia a elaboração de 
um novo Plano Diretor pa-
ra o município. Segundo o 
documento, mais de 50 em-
preendimentos foram apro-
vados durante o mandato 
de Du Cazellato, resultan-
do em um crescimento po-
pulacional desordenado e 
em uma cidade sem capa-
cidade para atender a no-
va demanda de moradores.

O autor da ação ainda 
pede a condenação soli-
dária dos responsáveis pe-
lo empreendimento ao pa-
gamento de indenizações 
por danos urbanísticos, 
ambientais e morais cole-
tivos, ressaltando a gravi-
dade das irregularidades 
apontadas e o impacto ne-
gativo causado ao municí-
pio e à sua população.

Para a causa foi atribuí-
da o valor de R$ 10 milhões, 
e a decisão agora está nas 
mãos do Judiciário.

Morador apresenta nova ação popular contra 
decreto de Du Cazellato e empreendimentos

red
es so

cia
is
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“Com acordo fechado, greve 
no INSS chega ao fim”, afirma 

ministro da Previdência
As discussões sobre a possível retoma-

da da greve dos servidores do INSS come-
çaram a se consolidar no final de setem-
bro, culminando com o anúncio do minis-
tro da Previdência Social, Carlos Lupi, que 
declarou o término da greve a partir da úl-
tima terça-feira (01). O retorno dos servi-
dores ocorreu após um acordo com a Con-
federação Nacional dos Trabalhadores em 
Seguridade Social (CNTSS).

De acordo com Lupi, o entendimento 
firmado indicava que a greve deveria ser 

considerada encerrada antes do retorno 
efetivo dos trabalhadores. Apesar disso, 
ele ressaltou que ainda existem alguns fo-
cos isolados de resistência, que estão sen-
do tratados por meio de negociações con-
tínuas. “Há alguns pontos que precisam 
ser resolvidos, mas com diálogo, estamos 
avançando na resolução dos impasses”, 
afirmou em entrevista ao programa Bom 
Dia, Ministro, da EBC.

O ministro destacou que a maioria das 
unidades do INSS já operava normalmen-

te em diversos estados, após o governo 
ter alcançado um primeiro acordo com a 
CNTSS, uma das principais representações 
da categoria. O governo também segue em 
tratativas com outros dois sindicatos, que 
ainda não concordaram com as propostas.

“Estamos fazendo o máximo que pode-
mos. Herdamos uma situação extrema-
mente complicada... O governo enfrenta 
deficiências financeiras, problemas fiscais 
e uma série de desafios para resolver tu-
do de uma vez. Mas, aos poucos, estamos 
avançando”, afirmou Lupi.

O acordo com a CNTSS foi formalizado 
no final de agosto, mas não conseguiu pôr 
fim à greve em algumas localidades, devi-
do à insatisfação de outras entidades sindi-
cais, como a Federação Nacional de Sindi-
catos de Trabalhadores em Saúde, Trabalho, 
Previdência e Assistência Social (Fenasps) e 
a Confederação dos Trabalhadores no Servi-
ço Público Federal (Condsef), que considera-
ram as propostas do governo insuficientes.

Em decorrência da posição do governo, 
que declarou a greve encerrada, o INSS de-
terminou que as paralisações iniciadas a 
partir de 20 de setembro seriam tratadas 
como faltas injustificadas. Esse fato pode 
resultar em possíveis sanções disciplina-
res para os servidores que retornaram ape-
nas nesta última terça-feira (01).

Em resposta, a Fenasps tem protocola-
do notificações extrajudiciais alertando a 

presidência do INSS sobre o suposto des-
cumprimento de direitos trabalhistas re-
lacionados ao movimento grevista.

É importante ressaltar que, embora o 
movimento tenha diminuído, ainda exis-
tem servidores que seguem em mobiliza-
ção, com reuniões para reivindicar melho-
rias nas condições de trabalho e na rees-
truturação das carreiras. Algumas mani-
festações se deram de forma simbólica, 
com protestos representando um “velório” 
do INSS, em que a instituição foi tratada 
como vítima do que chamam de “abando-
no” por parte da instituição.

Além disso, alguns segurados ainda de-
monstram apoio à greve, alegando que a 
pressão por melhores condições de traba-
lho é necessária para que o atendimento 
ao público seja de qualidade. “Muitas ve-
zes, é preciso lutar pelos nossos direitos 
para garantir um bom atendimento à po-
pulação”, comentou Maria, uma domésti-
ca que se solidarizou com a causa.

Embora não haja agências completa-
mente fechadas, o atendimento continua 
reduzido em várias localidades. A situa-
ção se torna ainda mais preocupante de-
vido ao acúmulo de processos, o que tem 
gerado apreensão entre os servidores que 
participaram da paralisação.

Continue acompanhando as atualiza-
ções em nossa coluna semanal. Tenha um 
excelente domingo!

É proprietária e fundadora do escritório Andressa Martins Advocacia, em 
Sumaré/SP. graduada em Direito pela Pontifícia Universidade Católica - PUC 
de Campinas, desde 2006, atua como advogada há mais de 17 anos. Atualmente 
é Vice-presidente da Comissão de Seguridade Social pela OAB Sumaré. 

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: Rua Ipiranga, 234, Centro, Sumaré / SP
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Andressa Martins
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Amadeu Romão 
nasceu em 3 de 
maio de 1925, na 

cidade de Santa Rita do 
Sapucaí, MG, filho de Se-
bastião Pedro Romão e 
Maria de Jesus Romão. 
Ele foi criado pela avó 
até os 14 anos. Jovem e 
determinado, Amadeu 
saiu de casa para apren-
der o ofício de pedreiro, 
trabalhando nas cidades 
vizinhas de Pouso Ale-
gre-MG. Foi durante es-
ses anos que conheceu 
Maria Aparecida Coim-
bra, com quem se casou 
e teve oito filhos: Ânge-
lo Vitor Romão, o primo-
gênito, João Batista Ro-
mão, Amadeu Romão 
Filho, Maria Ângela Ro-
mão e Lazara Goret Ro-
mão, que lhes nasceram 
ainda no Estado de Mi-
nas Gerais.

A vida de Amadeu Ro-
mão foi marcada por mu-
danças e desafios. Após 
se estabelecer em Monte 
Mor em meados dos anos 
de 1960, ele continuou a 
trabalhar como pedreiro, 
ofício que também ensi-
nou aos filhos. Em 1965, 
na região de Monte Mor, 
nasceu Divino Donizete 
Romão, que seguiu ini-
cialmente os passos do 
pai, mas depois se for-
mou contador e passou 
a exercer essa profissão 
na cidade, e lhes nasce-
ram também as filhas 
Rosa Aparecida Romão 
e a caçula Neusa Romão.

Em busca de melhores 
oportunidades, Amadeu 
e sua família mudaram-
-se para Mogi Mirim, 
onde tentaram a sor-
te na agricultura. Após 

Família Amadeu Romão

Amadeu Romão Um legado de trabalho 
e dedicação em Sumaré

fotos: pró-memória sumaré

AUToR do TExTo

Divino Donizete Romão

Empresário, cronista 
e Conselheiro da 

Associação Pró-Memória 
de Sumaré

Temos um acervo de aproximadamente 
250.000 e documentos e 150.000 fotos. 
Se tiver interesse em preservar as fotos 

de sua família ou publicá-las, dirija-
se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população 
em geral são sempre bem-vindos. A 

Associação Pró-Memória é uma entidade 
particular, sem fins lucrativos. Se você 
quiser ajudá-la a se manter ou ampliar 

suas atividades, torne-se um sócio. 
Custa R$ 30,00 por mês. Por conta 

disso, você recebe todas as publicações 
semanais da Pró-Memória.

Associação Pró-
Memória de Sumaré

No centenário de nascimento do patriarca da família Romão, 
Divino Donizete Romão presta uma homenagem emocionante ao seu 

pai, Amadeu Romão, uma figura cuja história de vida se entrelaça 
com a própria história da cidade de Sumaré. A seguir, seu relato.

o falecimento trágico 
da filha caçula, a famí-
lia retornou para Monte 
Mor e, posteriormente, 
fixou residência defini-
tiva em Sumaré, no Jar-
dim São Carlos, no iní-
cio dos anos 1970.

Em Sumaré, Amadeu 
deixou um legado signi-
ficativo. Como pedreiro 
e construtor, ele contri-
buiu para o desenvolvi-
mento da cidade. Seus 
filhos também segui-
ram seus passos, desta-
cando-se Ângelo Vitor, 
João Batista e Amadeu 
Romão Filho, todos pe-
dreiros que, assim como 
o pai, ajudaram a cons-
truir e embelezar Su-
maré. Ângelo, inclusi-
ve, passou a trabalhar 
na Prefeitura de Suma-
ré após prestar concurso 
público, ampliando ain-
da mais o impacto da fa-
mília Romão na cidade.

A história de vida de 
Amadeu Romão é um 
exemplo de perseve-
rança, trabalho árduo e 
dedicação à família e à 
comunidade. Sua com-
panheira, Maria Apare-
cida Coimbra, faleceu 
em 1982, mas Amadeu 
continuou a trabalhar e 
contribuir para o cres-
cimento de Sumaré até 
seus últimos dias, fale-
cendo em 25 de maio de 
2000, aos 75 anos.

Hoje, Divino Donize-
te Romão e seus irmãos 
recordam com carinho 
e orgulho a trajetória de 
seu pai, que deixou um 
legado de honestidade, 
trabalho e amor. Com 
7 filhos, 22 netos e inú-
meros bisnetos, a família 
Romão continua a hon-
rar a memória de Ama-
deu, um homem cuja vi-
da foi sinônimo de resi-
liência e contribuição à 
sociedade de Sumaré.

Que esta homenagem 
inspire as novas gerações 
a valorizar as raízes fa-
miliares e a importância 
do trabalho comunitário, 
reconhecendo Amadeu 
Romão como uma figura 
ilustre e renomada, cujo 
legado permanecerá vivo 
na memória de Sumaré.



fotos: pró-memória sumaré
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 SOLENIDADE NO 
CENTRO ESPORTIVO

FRANCISCO BENDILATTI

MARA E MILDRED

QUINTETO DE SAXOFONES

LUDOVICO JOSÉ HASS

O Centro Esportivo “Vereador José Pereira” já foi palco de muitos 
eventos cívicos. Um deles é o que está mostrado neste registro, 
acontecido no Governo do Prefeito José De Nadai (1983 a 1988). 

Foi o momento do hasteamento das bandeiras Nacional, 
Estadual e Municipal. Da esquerda para a direita vemos 
Augusto De Nadai, José De Nadai e Leovigildo Duarte Jr. 

Francisco Bendilatti, mostrado no centro desta foto, posa ao lado do 
Prefeito José De Nadai e do assessor municipal Marcelo Pedroni Neto, 
no pátio da Auto Viação Ouro Verde. Essa empresa, comandada pelo 

Francisco e seu filho Sérgio Bendilatti serviu – e continua servindo – o 
município de Sumaré no transporte urbano e intermunicipal.

A Diretora Municipal Silva Mara Fávero Cometti homenageia a 
Maestrina Mildred de Souza Lara Netto (Neguita), em um evento 

público acontecido na década de 1980.

Registro de uma apresentação do Quinteto de Saxofones 
da Banda Municipal “Dorival Gomes Barroca”, em uma apresentação 
no recinto do Banco Santander, na esquina da Avenida 7 de Setembro 

com a Rua Dom Barreto. Em primeiro plano, o saxofonista 
Valter Barijan, figura exemplar da música de Sumaré. 

Ludovico José Hass, o “Pelé”, mostrado no centro desta fotografia, recebe 
uma homenagem de Iveraldo Ricatto, numa solenidade acontecida 

na escadaria da Igreja Matriz de Sant́ Ana, na década de 1970. Ao lado 
deles vemos Wilson Ambrósio Biondi e Armando Menuzzo (Tite). Pelé 

trabalhava na Eletrometal Aços Finos S.A., onde se aposentou.

PADRE CLÁUDIO

Foto do 
Padre 

Cláudio 
Zaccaria 

Menegazzi, 
que 

administrou 
a Paróquia 

de Sant́ Ana 
de 1988 
a 2003. 

Ele veio 
para nossa 
cidade em 

substituição 
ao Padre 

Mansur 
Rodrigues 

Mansur, 
que esteve 

em nossa 
cidade no 

período de 
1987 a 1998.
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Cidades

Hortolândia abrirá, nesta 
segunda-feira (7), as inscri-
ções para o mutirão de cas-
tração de animais domés-
ticos. Segundo o DPBEA 
(Departamento de Prote-
ção e Bem-Estar Animal), 
o link para o cadastramen-
to estará disponível a partir 
das 8h, no aplicativo ‘Agen-
da Verde’. Para cadastrar os 
pets, é preciso seguir o pas-
so a passo disponibilizado 
pelo aplicativo.

De acordo com a Secreta-
ria de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentável, 
mais de 600 procedimentos 
gratuitos serão disponibili-
zados na campanha, neste 
ano. As inscrições vão até o 
limite das vagas.

Os atendimentos serão 
nos dias 11, 12 e 13 deste 
mês e ocorrerão na sede 
do Departamento de Pro-
teção e Bem Estar Animal, 
no Chácaras Recreio 2000. 
O DPBEA informa aos tuto-
res que o atendimento será 
feito por ordem de chegada, 
respeitando o horário pre-
viamente cadastrado por 
meio do aplicativo do Pro-

grama ‘Agenda Verde’. Será 
necessário atualizar os da-
dos no aplicativo, bem co-
mo incluir todas as infor-
mações solicitadas.

Cães e gatos deverão es-
tar com seis horas de je-
jum, isto é, sem ingerir nem 
água nem comida. O DP-
BEA pede que os tutores 
respeitem os horários de-
finidos abaixo para evitar 
que o jejum exceda o per-
mitido para realização da 
cirurgia, ou seja, não é ne-
cessário chegar com ante-
cedência. Além disso, no 
dia do procedimento, o 
tutor deverá apresentar o 
comprovante de endereço 
atualizado.

• Gatos machos e fêmeas 
serão atendidos das 8h às 9h;

• Cadelas a partir das 
10h30;

• Cães a partir da 13h30. 
Conforme explica o DP-

BEA, a castração é uma me-
dida benéfica para a saúde 
dos pets, uma vez que evi-
ta o surgimento de doen-
ças. A castração também 
evita que o animal tenha 
crias que, porventura, o tu-
tor não possa cuidar, preve-
nindo o crime de abando-
no dos animais.

Hortolândia abre inscrições para 
castração gratuita de animais
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BRK realiza ações socioambientais 
para mais de duas mil pessoas em 
Sumaré durante o mês de setembro 

período eleitoral é o mais violento dos 
últimos 5 anos na política, diz estudo
O terceiro trimestre de 2024, que inclui a reta final das pré-cam-
panhas e a maior parte do período eleitoral das disputas muni-
cipais, registrou 323 casos de violência contra figuras da política 
brasileira. É o trimestre mais violento dos últimos cinco anos, se-
gundo levantamento do Observatório de Violência Política e Elei-
toral da Universidade Federal do Estado do Rio de Janeiro (Unirio).

11/10, sexta-feira, às 8h
dPBeA (departamento 
de Proteção e Bem 
estar Animal)
Rua Athanázio Gigo, 60 | Chá-
caras Recreio 2000

12/10, sábado, às 8h
dPBeA (departamento de 

Proteção e Bem estar Animal)
Rua Athanázio Gigo, 60 | Chá-
caras Recreio 2000

13/10, domingo, às 8h 
dPBeA (departamento de 
Proteção e Bem estar Animal)
Rua Athanázio Gigo, 60 | Chá-
caras Recreio 2000

Confira as datas e os locais da Campanha 
de Castração de animais 2024

serViÇO

Está aberto o licencia-
mento obrigatório das pla-
cas de final 7 e 8 de veícu-
los de passageiros, ônibus, 
reboque e semirreboque 
no estado de São Paulo. 
O calendário do licencia-
mento 2024 teve início em 
julho, com placas de final 
1 e 2. Em novembro, será 
a vez das placas de final 9 
e 0. O cronograma, defini-
do pela Portaria 17/2023, 
estipula prazo diferente 
para os veículos de carga 
(caminhão e trator), de se-
tembro a dezembro.

A condução de veícu-
lo não licenciado tem si-
do a segunda maior cau-
sa de multa de trânsito 

neste ano no estado, se-
gundo dados do Detran-
-SP (Departamento Esta-
dual de Trânsito de São 
Paulo), órgão vinculado 
à Secretaria de Gestão e 
Governo Digital. A infra-
ção, considerada gravíssi-
ma, é punida com multa 
de R$ 293,47, sete pontos 
na CNH (Carteira Nacio-
nal de Habilitação) e re-
moção do veículo a pá-
tio, segundo o CTB (Códi-
go de Trânsito Brasileiro). 
Para recuperar o veículo, 
o proprietário deverá pa-
gar todas as dívidas pen-
dentes, assim como o va-
lor da remoção e estadia 
no pátio. Em 2023, mais 
de 125 mil veículos foram 
recolhidos por falta de li-
cenciamento no Estado.

Licenciamento 2024 
chega às placas 7 e 8 
em outubro em SP

em dia 
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Um total de 412 alunos participaram de nove palestras realizadas em escolas municipais e instituições assistenciais

Ao longo do mês de se-
tembro, a BRK, concessio-
nária responsável pelos 
serviços de água e esgoto 
de Sumaré, realizou diver-
sas atividades no municí-
pio com o objetivo de levar 
conhecimento sobre sanea-
mento para a população. No 
total, 2.090 pessoas, entre 
crianças e adultos, foram 
impactadas pelas ações.  

O programa Olho Vivo é 
uma das ações de susten-
tabilidade desenvolvidas 
pela BRK, na qual alunos 
das escolas do município 
e de instituições assisten-
ciais são orientados e in-
centivados a dar a destina-
ção correta ao óleo de co-
zinha usado. Isso porque 
o resíduo é um dos gran-
des vilões da contamina-
ção dos recursos hídricos 
e de entupimentos das re-
des de esgoto. Crianças e 
adolescentes participam de 
uma palestra de conscien-
tização ambiental e atuam 
como agentes propagado-
res das lições aprendidas a 
familiares, amigos e à co-
munidade como um todo.

No último mês, foram 
realizadas nove palestras 
em escolas municipais e 
instituições assistenciais, 
totalizando a participação 
de 412 alunos.

É importante ressaltar 
que o programa conta com 
17 pontos gratuitos para co-
leta de óleo disponíveis pa-
ra a população. Confira os 
endereços no site: www.br-
kambiental.com.br/suma-
re/coleta-de-oleo

plantãO sOCial 
itinerante    
O plantão social itine-

rante tem o objetivo de le-
var conhecimento para a 
população sobre os servi-
ços prestados pela BRK e 
entender, junto à comuni-
dade, qual é a percepção 
dela sobre esse trabalho. 
Para isso, dois representan-
tes da empresa, uniformi-
zados e identificados com 
crachá, abordam os clien-
tes em seus imóveis para 
que eles apontem as prin-
cipais melhorias percebi-
das ao longo de nove anos 
de concessão na cidade.   

No mês de setembro, o 
Plantão Social Itinerante fi-
nalizou o cadastramento 
dos potenciais clientes no 
bairro Vila Soma, que está 
com obras em andamento 
de implantação de redes de 
água. Somente neste mês, 
1.678 moradores foram vi-
sitados para realização do 
cadastro de regularização 
junto à concessionária. 

“Por meio dessas inicia-
tivas, buscamos não ape-
nas informar e educar so-

Palestra de conscientização ambiental faz de crianças e adolescentes agentes propagadores das lições aprendidas

divulgação
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bre questões importan-
tes como saneamento bá-
sico e educação ambien-
tal, mas também contri-
buir para um ambiente 
mais sustentável e iguali-
tário. Continuamos com-
prometidos em fazer a di-
ferença e apoiar o desen-
volvimento do município”, 

afirma Thaís Cortina, ge-
rente de sustentabilidade 
da BRK em Sumaré.    

agendamentO 
de palestras 
As palestras sobre o sis-

tema de abastecimento de 
água e/ou esgotamento sa-
nitário são gratuitas e po-

dem ser realizadas, em for-
mato on-line ou presen-
cial, em instituições de en-
sino público/privado, em-
presas, entidades e asso-
ciações do município. 

Os interessados podem 
solicitar o agendamento 
por meio do e-mail sus-
tentabrisp@brkambiental.

com.br. Para falar com a 
BRK, os clientes podem 
entrar em contato pelo 
WhatsApp, no (11) 9 9988-
0001, que funciona de se-
gunda a sexta-feira, das 8h 
às 20h, e aos sábados das 
8h às 14h, ou pelo telefo-
ne 0800 771 0001, que fun-
ciona 24 horas.
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Mais de 600 
procedimentos 
gratuitos serão 
disponibilizados 
na campanha


